

Elección presidencial y seguridad se tomarán las municipales

Proyección. Aunque son locales, sus resultados usualmente adelantan el camino a La Moneda.

Temas. Candidatos abordarán problemas específicos, con la delincuencia como comodín.

Diego Hermosilla P.

Una eternidad, 223 días, faltan para las elecciones municipales del 27 octubre. Pero no por eso no se tiran ya líneas de cuáles serán los temas de la campaña, quiénes llegarán a las papeletas y cuáles serán las luchas importantes en una consulta que se dice que “es distinta” y estará marcada por la presidencial de 2025.

Así será, señala José Viacava, cientista político y académico de la Facultad de Gobierno de la Universidad de Chile: “Las elecciones



Matthei no seguiría en Providencia y la reelección de Hassler es duda en Santiago. / AGENCIAUNO

municipales han adelantado en un porcentaje significativo cuáles son las grandes tendencias que luego se posicionan en la siguiente presidencial”. Además, añade, “se juega una parte importante

del sistema político, de la conformación de nuevas coaliciones. Esta vez probablemente se sumen Amarillos y Demócratas y otras fuerzas en la centroderecha en una coalición electoral. Y

habrá que ver qué va a pasar en la centro izquierda. Será una suerte de laboratorio”.

Se dice que estas elecciones son casi de candidatos, sin partidos. Alain Carrier, doctor en ciencias políticas

y director general de Planificación Estratégica y Comunicación de la UBO, asegura que “las municipales tienen como primera característica la proximidad, lo cotidiano, por lo que es importante que quien se presente tenga un vínculo con el territorio. Los partidos son menos importantes que los candidatos, porque cada municipio necesita un programa específico asociado a sus problemáticas; eso es lo que los electores quieren escuchar y no el programa de un partido”. “Es a nivel de concejales donde los partidos políticos van a competencia total”, detalla José Viacava.

Según Carrier, de la U. Bernardo O’Higgins, esa cercanía es clave, porque “el elector ha cambiado, está más preparado e informado de las gestiones realizadas por un equipo municipal. El objetivo es poder movilizar una adhesión popular en torno a la resolución de problemáticas como el cuidado del entorno, el tejido microeconómico de la comuna o la inseguridad”.

Este último concepto aparece como clave al momento de prever la campaña, sobre todo tras el triunfo de Republicanos en la elección de consejeros constitucionales.

El analista político de la U. Central Marco Moreno comenta que “la crisis de seguridad y el miedo se van a tomar la elección, tal como en los últimos procesos. Las elecciones son cada vez más plebiscitos emocionales y el miedo es una emoción muy poderosa. La derecha históricamente la ha utilizado para movilizar y por eso creo que la seguridad se va a convertir en el tema central”.

Ese temor, añade Moreno, llevó al oficialismo a actuar. “La irrupción del alcalde Tomás Vodanovic (RD), de Maipú, solicitando al gobierno que las Fuerzas Armadas ejerzan un rol, es el intento de evitar que la oposición capitalice para sí el tema del miedo y la inseguridad y lo convierta en un voto de castigo para la actual administración del Presidente Boric”, explica.